

1 374 000 habitants, est le port industriel le plus important du pays et l'un des plus grands de l'Asie du Sud-Est. Taichung, situé au centre de l'île, compte 745 000 habitants et est le siège du gouvernement provincial. Tainan, dont la population s'élève à 676 000 habitants, est situé au sud-ouest de l'île, tout près de Kaohsiung. Cette ville, l'ancienne capitale du pays, compte de nombreux temples et forts anciens. Enfin, Keelung, avec ses 350 000 habitants, est le deuxième port en importance du pays et la ville la plus proche de Taipei.

## ÉCONOMIE

Depuis la réforme agraire des années 1950, Taïwan, dont l'économie était jusque-là fondée sur l'agriculture, est devenue un important producteur bon marché de produits manufacturés, tout en exécutant un programme dynamique d'expansion économique axé sur les exportations.

La principale culture du pays sous le rapport de la surface cultivée est le riz, dont il exporte un petit excédent. La canne à sucre et les légumes occupent également une place importante, et le bois d'oeuvre contribue pour une part notable aux exportations. Taïwan exporte aussi du poisson de transformation. Parallèlement à la Corée, à Hong Kong et à Singapour, Taïwan a connu un développement rapide depuis le début des années 1960. Les résultats de son économie, axée sur l'exportation, se sont révélés très satisfaisants ces dernières années; le taux de croissance de son PNB était en effet de 7,2 % en 1989, de 5,3 % en 1990, de 7,2 % en 1991, de 6,0 % en 1992 et de 5,9 % en 1993. Taïwan, qui a exporté 47,3 % de son PNB en 1991, 43,6 % en 1992 et 44,5 % en 1993, est le onzième exportateur du monde en importance.

La croissance impulsée par l'exportation commence à se ralentir. Le taux de croissance du PNB de Taïwan, soutenu par des mesures étatiques d'incitation à la consommation intérieure, est passé de 7,2 % en 1991 à 6,0 % en 1992. On prévoyait pour 1993 un ralentissement de l'augmentation des importations et un taux de croissance du PNB d'environ 6,1 %. La croissance réelle est liée à divers facteurs tels que la demande internationale, la manière dont se comportera le nouveau dollar taïwanais par rapport au dollar US, la mesure dans laquelle l'augmentation de la demande intérieure pourra se substituer à celle des exportations et les questions politiques relatives aux rapports avec la Chine continentale. Les principaux problèmes liés à la production sont la pénurie de terres et de main-d'oeuvre et la hausse des coûts de main-d'oeuvre.

Bien que Taïwan ait une économie de marché, l'État y a investi dans des industries considérées comme étant d'importance stratégique. À Taïwan, la planification prend le plus souvent la forme de suggestions faites au secteur privé, appuyées par des politiques budgétaires, monétaires et commerciales souples et des travaux d'infrastructure. Le rôle direct de l'État a diminué au fil des ans. En effet, on constate depuis quelques années que celui-ci a tendance à libéraliser et à internationaliser l'économie en permettant plus de concurrence étrangère sous la forme d'importations.

Le taux de chômage du pays est pratiquement nul. En effet, des données officielles récentes (décembre 1993) le situent à seulement 1,4 %. La pénurie de main-d'oeuvre non qualifiée ne cesse de s'aggraver, provoquant un afflux d'ouvriers de l'Asie du Sud-Est. Cette pénurie aiguë a rendu le mouvement syndical plus combatif.